

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothee de Lieven : 1836-1856](#)[Collection 1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection 1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothee, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item 35. Paris, Mardi 11 avril 1854, François Guizot à Dorothee de Lieven](#)

35. Paris, Mardi 11 avril 1854, François Guizot à Dorothee de Lieven

Auteurs : Guizot, François (1787-1874)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Circulation épistolaire](#), [Conversation](#), [Diplomatie](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Politique \(Grèce\)](#), [Réseau social et politique](#), [Salon](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1854-04-11

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3721, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

35 Pars Mardi 11 Avril 1854

Je suis sorti tard hier de chez moi, j'ai eu beaucoup de monde le matin ; le Duc de Broglie, Dumon, Rémusat, Marcellus, Guisard, Greg (mon Anglais, quasi-radical), d'Escayrac, Génie & &

à 4 heures et demie, je suis allé chez Mad. de Sebach que je n'ai pas trouvée. De là, chez le Prince de Ligne ; personne. De là chez les Hatzfeldt ; personne. Le soir, des affaires protestantes. Je n'ai rien appris du tout. On se rencontre encore moins dans la semaine sainte.

Il me paraît clair que le protocole signé après la déclaration de guerre est une satisfaction diplomatique qui ne fera pas sortir les Allemands de la neutralité. Je ne crois pas à ce qu'on vous a dit sur Thouvenet à Constantinople. Personne ici n'en a entendu parler. Mais je n'ai pas encore vu sa sœur.

J'ai rencontré hier Flahaut dans la rue du faubourg St Honoré. Il m'a reconduit vingt minutes. Triste ne voyant point d'issue à tout ceci ; défendant un peu votre Empereur ; blâmant beaucoup le procès Montalembert ; le langage d'un ami découragé, qui ne craint pas grand chose, mais qui n'espère pas davantage. Porté à croire qu'en Angleterre le sentiment de la difficulté est en progrès. Il ne paraît pas qu'on ait obtenu pour les Chrétiens, rien au delà des deux firmans que les journaux viennent de publier. J'ai une lettre à Athènes, du 31 mars, d'un assez bon observateur. La conclusion est ceci : " Je vois un entraînement général dans toutes les classes, et ceux là même qui, par sympathie pour la France et l'Angleterre ou par crainte de leur ressentiment, paraissent blâmer le mouvement, le secondent de leurs vœux et secrètement de leur argent. Vivres munitions, habillement, tous les genres de secours sont envoyés d'ici. Le Roi, la Reine, le gouvernement agissant sous l'impression de sentiments favorables aux Russes, ou bien mus par une ambition que vous connaissez ou bien entraîné par le soin de leur popularité sont à la tête du mouvement, et le dissimulent à peine autant que leur position officielle de demande."

Pas plus de petites nouvelles que de grandes. Montalembert a été interrogé par le juge d'instruction, mais on ne lui a rien dit, ni rien demandé qui indique qu'on ait la moindre preuve qu'il ait contribué à la publication de sa lettre, ce qui, devant les juges, est là question. Ils sont embarrassés. Adieu, Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 35. Paris, Mardi 11 avril 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1854-04-11.

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 24/01/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5128>

Informations éditoriales

Date précise de la lettre Mardi 11 avril 1854

Lieu de destination Bruxelles (Belgique)

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Paris (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 17/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024



Paris - Mardi 11 Avril 1854.

Je suis sorti tard hier de chez moi ; j'ai eu beaucoup de monde le matin ; le duc de Broglie, Dumon, de Musat, Marcellin, Guisard, Sney (mon Anglais, quasi-radical), d'Arayrac, Senie etc. A 4 heures et demie, je suis allé chez M^{lle} de Sebach que je n'ai pas trouvée. De là chez le Prince de Ligne ; personne. De là chez les Hatzfeldt ; personne. Le soir, sur affaires protestantes. Je n'ai rien appris de tout. On se rencontre encore moins dans la semaine sainte. Il me paraît clair que le protocole signé après la déclaration de guerre est une satisfaction diplomatique qui ne fera pas sortir les Allemands de la neutralité.

Je ne crois pas à ce qu'on vous a dit sur Thiers à Constantinople. Personne ici n'en a entendu parler. Mais, je n'ai pas encore vu La Tour.

J'ai rencontré hier Flahault dans la
rue du faubourg St. Honoré. Il m'a raconté
vingt minutes. Triste, ne voyant point
l'issue à tout ceci; il défendait un peu
votre Empereur; blâmant beaucoup le
procès Montalembert; le langage d'un
ami de courage, qui ne craint pas
grand'chose, mais qui n'expose pas
davantage. Peut-être avoir qu'on a en Angleterre
Le sentiment de la difficulté est en progrès.

Il ne paraît pas qu'on ait obtenu,
pour les chrétiens, rien au delà des deux
firmans que les journaux viennent de
publier.

J'ai eu une lettre d'Athènes, du 31 Mars,
d'un assez bon observateur. La conclusion
est ceci: "Je vois un entraînement
général dans toute la Grèce, et Constantinople
même qui, par sympathie pour la
France et l'Angleterre ou par crainte
de leur ressentiment, paraissent blâmer
le mouvement, le secondent de leurs

vœux et secrètement de leurs argent, leurs
insinuations, habillemens, tous les genres de
séjour sont envoyés d'ici. Le Roi, la Reine,
le Gouvernement, agissant sous l'impression
de sentiment favorable aux Russes, ou
bien mus par une ambition que vous
connaissiez, ou bien entraînés par le soin
de leur popularité sont à la tête du
mouvement, et se dissimulent à peine
autant que leur position officielle le
demande."

Par plus de quinze nouvelles que de
grandes. Montalembert a été interrogé
par le juge d'instruction; mais, on ne lui
a rien dit, ni rien demandé qui indique
qu'on ait la moindre preuve qu'il ait
contribué à la publication de la lettre,
ce qui, devant les juges, est la question.
Ils sont embarrassés. Adieu, adieu,

